

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS
Bastion, 39

Mahon Jueves 25 Octubre de 1888.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVI.
Núm. 4.744.

Correo de hoy

Correspondencia de Madrid
22 Octubre de 1888.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

El resultado del Consejo

Muchas veces se ha dicho, pero aun no se ha repetido bastante, que este es el país de lo raro, de lo anómalo, de lo imprevisto; que aquí es inútil hacer cálculos fundados en la lógica, porque siempre resulta en la realidad lo ménos verosímil.

Una prueba más de este aserto ofrece el Consejo de anoche. Era lógico esperar todo, un rompimiento con inclinacion del Sr. Sagasta á la derecha, un rompimiento con inclinacion del Sr. Sagasta á la izquierda, el triunfo de cualquiera de esas dos tendencias sin el Sr. Sagasta, una transaccion franca y leal, todo, absolutamente todo, ménos lo que ha ocurrido.

Porque el acuerdo del Consejo es todo eso á la vez ó no es nada; es el triunfo de la derecha, quedando la derecha derrotada; significa el predominio de la izquierda, y la izquierda aparece vencida; evita el planteamiento por decretos de las reformas, y sin embargo no prevalece realmente el criterio parlamentario; en una palabra, sin haber crisis, la crisis continúa latente y hoy se habla tanto como ayer de una próxima modificación.

Así es que nadie siente la irritacion de la derrota, pero tampoco experimenta nadie la satisfaccion producida por el triunfo. Se dirá, acaso, que esto es una prueba más de la habilidad del Sr. Sagasta, y no he de contradecirlo; pero bueno será hacer observar que esa habilidad no ha producido otros frutos que el de evitar que ayer se planteára la crisis, pero ha dejado á todos disgustados y llenos de recelos y de desconfianzas.

Este estado de ánimo no se percibe solo en los círculos políticos, sino que es fácil advertirlo entre aquellos á quienes más directamente afectan las reformas militares.

Comprendo perfectamente, sin embargo, la conducta del Sr. Sagasta. No ha querido éste consentir que se planteára la crisis por la cuestion de las reformas militares, en lo cual ha obrado con prudencia; pero, acaso, antes que en esto, ha pensado en el riesgo que personalmente corría en la crisis, y ha tratado de desvanecerlo, siquiera no haya conseguido más que aplazarlo.

Falta ahora ver la actitud en que se coloca la derecha

El Sr. Gamazo

Los periódicos dán hoy cuenta del discurso que pronunció ayer el Sr. Gamazo en el banquete de Palencia.

Merece leerse, pues con haber sido, como anuncié, esencial y exclusivamente económico, palpita en él algo que debe llamar la atencion del Sr. Sagasta, algo que no pasó desapercibido para algunos de los que asistieron al banquete.

Con modestísimas apariencias, y como quien no hace más que un discurso de gracias, trazó el Sr. Gamazo un verdadero

programa para el porvenir.

¿Desde dónde pensará desarrollarlo el ex-ministro de Fomento, toda vez que resueltamente no quiere ser ministro?

Misterios son estos que deben preocupar algun tanto al Sr. Sagasta, mucho más viendo las grandes simpatías que vá cosechando el Sr. Gamazo y las repetidas demostraciones de adhesion que se le prodigan.

El crimen de la calle de Fuencarral

Hoy ha tenido lugar, á puerta cerrada, como es de ley, la vista prévia para oír á las partes sobre el hecho concreto de si ha de abrirse el periodo del juicio oral ó ha de sobreeserse en la causa de la calle de Fuencarral.

El ministerio fiscal ha solicitado el sobreseimiento respecto al Sr. Millan Astray, Varela y Maria Avila; pidiendo además la incoación de un nuevo proceso para depurar el hecho de la infidelidad en la custodia de presos.

Los abogados de Higinia Balaguer, de la prensa y de la acusacion privada han solicitado la apertura del juicio oral.

La causa ha pasado á poder del ponente Sr. Carrasco, y por ser de ley el informe habrá de ser favorable á la apertura del juicio oral, más no sé lo que propondrá respecto á los demás extremos de la pretension fiscal.

Parece ser que además de las pruebas que ya ha propuesto la representacion de la prensa asociada, pedirá en su dia que presten declaracion los Ministros de Estado y Gobernacion.

Entre curiales se habla mucho de este proceso, circulando rumores algun tanto extraños.

Pasado mañana debe celebrarse la vista en juicio oral de un proceso sobre infidelidad en la custodia de presos, en el que es testigo el Sr. Millan Astray.

Este no asistirá por hallarse enfermo.

Los cassolistas

No ocultaban los diputados más importantes de este grupo, su disgusto por el acuerdo que ayer tomó el gabinete sobre las reformas del general Cassola. Convenían todos esta tarde en el salon de conferencias que la solucion de ayer era un golpe de muerte asestado á dichos proyectos que seguramente serán, á su entender, víctimas propiciatorias del encono de los partidos políticos y de los odios y rencores de una gran parte del partido liberal el cual sino se atreve á combatirlos frente á frente se apoyará en los proyectos económicos para retrasar su discusion y dar lugar á que se cierre la legislatura, y con las discusiones políticas con que siempre se inauguran los debates parlamentarios quedarán las reformas relegadas al olvido.

Los únicos vencidos hemos sido nosotros —decían— pero nuestra venganza no se hará esperar. La muerte de esos proyectos llevará consigo la descomposicion del partido fusionista

Lo que se dice

Hoy han circulado rumores de que se preparaba para la llegada del Sr. Cánovas una contramanifestacion de la que le harán

sus amigos en la estacion del Mediodia. Con este motivo se citaban algunos establecimientos que habian vendido una desusada cantidad de pitos. Tambien se decía que los conservadores iban á esperar á su jefe decididos á no consentir cierta clase de expansiones á los que bajen á la estacion.

Me limito á decir lo que he oido, sin garantizar la certeza de la noticia.

Varias noticias

El Sr. Sagasta no ha recibido esta tarde á ningun personaje político en el despacho de la Presidencia.

A visitar al Sr. Ministro de Estado han ido esta tarde á Palacio el Nuncio de Su Santidad y el Teniente General Sr. Marqués de Sanfelices —Dikson.

PARÍS 22 DE OCTUBRE

En un telégrama de Berlin, fechado el 20, se lee:

«Al fin de la legislatura del Reichstag, la prensa oficiosa suscitó la cuestion de si seria bueno que el Emperador, que hasta ahora ha tenido lista civil tan solo como Rey de Prusia, tuviese tambien en adelante una lista civil como Emperador de Alemania. En la próxima legislatura se tratará de está cuestion, así como de los últimos viajes de Guillermo II, los cuales como emprendidos para la gloria del imperio no deben ser costeados por el presupuesto del reino de Prusia. Como Emperador, Guillermo II, no percibe mas que 88 000 marcos para sostener á sus ayudantes de campo. Tiene tambien un fondo de tres millones que está á su disposicion, pero, atendido que las leyes determinan el uso que ha de hacerse de él, no puede considerarse como una lista civil. Por razon del reino de Prusia cobra unos 12 millones, á los cuales pueden añadirse un millon 500.000 marcos para sus gastos y 122. 000 marcos para su cuarto militar. Esto es poco, sobre todo si se tiene en cuenta que el Emperador debe pagar de su bolsillo particular las dotaciones de toda la familia imperial, que ha de atender á la conservacion de su patrimonio y que ha de subvencionar los teatros Reales de Berlin y de las principales ciudades de Prusia. Es indudable que se presentará al Senado una proposicion á fin de que se dé al Emperador la dotacion necesaria para gastos de representacion; pero no se sabe todavía si el gobierno presentará esta proposicion ó si preferirá dejarla á la iniciativa parlamentaria.»

—De una correspondencia de Nápoles publicada con fecha del 18 por un periódico de París, tomamos lo que sigue:

«Las fiestas de Nápoles han terminado sin haber ocurrido en ellas ningun hecho desagradable: los napolitanos se han entusiasmado en seguida por Guillermo II, pero su entusiasmo, aunque mas ardiente que el demostrado en Roma, durará ménos. Guillermo II no se quejará por cierto, pues tiene gran aficion á la Italia del Sud, de modo que ha dicho á las personas de séquito que sus habitaciones de Potsdam están todas ellas adornadas con cuadros

del Vesubio, de Nápoles, de Pausilippo y de estas hermosas y risueñas comarcas. Mas Guillermo II no conoce el verdadero Nápoles, no conoce Pendina, Porta Capuana, Cármine y Bascia Porto; no ha recorrido esos sombríos y húmedos «vieoli» que tienen de uno ó dos metros de anchura y en los cuales se atasca en la garganta el olor de viandas fritas y de inmundicias.

No son esos los sitios que ha visitado Guillermo II. Se ha hospedado en el antiguo palacio de los Borbones; se le han hecho atravesar tan solo las calles mas hermosas, y nada mas ha visto de Nápoles.»

—El «Times» desmiente que la Compañía inglesa haya tenido que tropezar con dificultades con los naturales de Zanzibar. «Esto, dice un periódico, no quiere decir que no se le presente alguna en adelante.

Ciertamente que no es un fenómeno puramente local el que hoy presenciamos. Los musulmanes toman mas ó menos la ofensiva en todas partes en Africa contra los europeos, cuyas conquistas materiales y morales temen. Así, por ejemplo, en la region de los Grandes Lagos las misiones inglesas y escocesas tienen que luchar contra los continuos ataques de los negociantes árabes, los cuales ven en ellos un gran obstáculo para ensanchar su tráfico negro.»

Telegramas

París 23.—Roma —Los individuos detenidos por haber repartido algunos pequeños pasquines, han sido tambien procesados por la cooperacion que prestaron á los actos promovidos por la «Alianza universal republicana» como miembros de la misma.

Dícese que con motivo de la catástrofe de Grassano se han registrado hasta ahora 150 muertos ó heridos.

Nueva-York.—A consecuencia de la sublevacion estallada en Haiti, los puertos de Cabo Haitiano, Conaives y San Marcos han quedado cerrados al comercio extranjero.

Roma.—Segun resulta de la informacion abierta por el ministerio de Obras públicas y por la administracion de la red del ferro-carril del Mediterráneo, las víctimas ocasionadas por el desastre ocurrido últimamente en Grassano ascienden á 19 muertos y 52 heridos. Anádese que la exageracion en el número de muertos proviene de que muchos viajeros que pudieron librarse de las consecuencias del desastre, se dispersaron inmediatamente en todas direcciones por el campo, y de que en el primer momento se enviaron al sitio de la concurrencia 90 ataúdes.

En el Senado M. Penanster, de la derecha, ha propuesto que se nombre una comision encargada de estudiar el proyecto de revision, la supresion del Concordato, etc. Cree necesario promover un debate sobre estas cuestiones, toda vez que el gabinete reivindica este programa.

Es necesario, ha dicho, explicar si el Senado debe poner coto á esta ruta de utopias peligrosas.

M. Barbey, ponente de la comision, ha

dicho que toca al país y no al Senado promover estas cuestiones. El Senado, ha añadido, no desea que haya conflicto, pero sabrá siempre cumplir con su deber, teniendo completa confianza en la firmeza del presidente de la república.

El Senado ha desechado la proposición de M. Penanster.

En la Cámara de los diputados continúa la discusión de los presupuestos.

El general Boulanger asiste á la sesión, y mañana hablará ante la comisión de revisión.

Berlin.—El «Post» no cree que Rusia haga preparativos militares y dice que las relaciones de Rusia y Alemania después de la visita del Emperador Guillermo á San Petersburgo han permanecido invariablemente amistosas. El «Post» termina diciendo que el público no debe en la actualidad estar alarmado.

El «Tagblatt» desmiente el rumor del casamiento de la princesa Victoria con el príncipe de Battemberg.

Londres.—Hoy han abandonado las minas del Sud de Yorkshire algunos miles de trabajadores. Mañana será general la huelga en este distrito.

SOBRE LOS SUCESOS DE ZARAGOZA

LOS BANDOS DE LAS AUTORIDADES

Los bandos publicados por el gobernador civil y el alcalde de Zaragoza, á propósito de la manifestación contra el Sr. Cánovas, dicen así:

El del gobernador.

«Zaragozanos: Una turba de insensatos, faltando á las más rudimentarias reglas de la cortesía y desdiciendo del carácter de este pueblo noble, cometió en la noche de ayer una serie de atropellos contra la persona de un huésped ilustre, á quien se deben consideraciones y respetos que jamás se han negado en esta heroica ciudad á cuantos la han visitado.

El Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, expresidente del Consejo y eminente estadista, no culpará seguramente á este vecindario por los brutales actos de que fueron objeto, no solo él, sino también la respetable casa en que se hospeda.

Esto no obsta para que el gobernador, seguro de interpretar fielmente vuestros pensamientos, consigne su solemne protesta y condene con la mayor energía tales hechos, sin precedentes en este heroico y hospitalario pueblo.

«Zaragozanos: Vuestra conducta sea, cual siempre fué, modelo de cordura y sensatez. No permitais que nadie empañe los gloriosos timbres de nuestra querida ciudad, evitando así á mi autoridad las medidas que en otro caso habría de adoptar para la represión enérgica de nuevos desmanes, y prestad á vuestro gobernador eficaz auxilio para el descubrimiento y castigo de los culpables.—Fernando Valde-rama.»

El del alcalde.

«Zaragozanos: Los pueblos que aman la libertad y sienten orgullo por su historia, no oscurecen los timbres de su escudo con actos de incomprensible salvajismo ni presumen de tiranos queriendo imponer su voluntad á los que en uso de su legítimo derecho pretenden obsequiar á su huésped ilustre. No son de Zaragoza los que al amparo de la noche cometieron ayer una grosería indigna.

Y para que ni la nación ni el mundo imputen á esta S. H. ciudad faltas que no ha cometido, hago público la justa indignación de que vosotros y yo estamos poseídos.

Os encargo que ayudeis á vuestras autoridades á descubrir los culpables, y cuento con vuestro cooperación.—El alcalde, Simón Varanda.»

Del pueblo de Clarba (Zaragoza) nos comunican que los rendimientos de la actual cosecha vinícola superan á las esperanzas que los cosecheros habían concebido, haciendo suponer que la calidad de los caldos sean muy recomendables para la venta, dada la fuerza que hoy presentan.

—Se ha interesado al gobernador de Valencia para que la Guardia civil se encargue de la vigilancia de algunos almacenes situados en el camino del Grao, en donde existen depósitos de alcoholes de la casa alemana Carlshamms, obligada á pagar por derechos de importación la suma de 1.030.000 pesetas tau luego como se termine el expediente administrativo instruido.

—La recaudación obtenida en el mes de setiembre por la Compañía arrendataria de tabacos, ha superado á la de igual mes del año anterior en más de 800.000 pesetas.

—El ministro de Fomento ha concedido 3.000 pesetas de auxilio al centro de ins-comercial de Madrid.

MAHON 25 DE OCTUBRE DE 1888

ASUNTOS DEL DIA

No esperábamos ahora la crisis: bien claro lo hemos dicho pocos días há. El señor Sagasta apelará á todas las componendas imaginables para sostener, aunque solo de un modo aparente, el acuerdo de la desquiciada fusión.

Dimos á conocer el arreglo de las cuestiones militares, adoptado por el Consejo de ministros. Este arreglo no concuerda las opiniones contradictorias de los consejeros de la Corona, expresadas en la discusión que le precedió, y de la cual dá cuenta en los siguientes términos un telegrama de la Agencia Mencheta:

«En el Consejo de ministros celebrado ayer, el Sr. Sagasta demostró la conveniencia de no convertir el asunto de las reformas militares en cuestión política, pues era peligroso y evidenciaba una mala inteligencia provocar la crisis, que no debía admitir sobre tal base. Expuso el peligro que envolvía la ruptura del fusionismo.

El Sr. Moret defendió el procedimiento de los decretos, declarando que los decretistas no son enemigos del Parlamento, pero quieren que el gobierno fije su criterio temporalmente, y sin perjuicio de lo que resuelvan las Cortes.

El Sr. Alonso Martínez lamentó que se dudara de su lealtad en el cumplimiento del programa del partido liberal, é insistió en que se lleve al Parlamento la cuestión de las reformas militares.

El marqués de la Vega de Armijo manifestó los graves peligros que la crisis envolvía para la unidad del partido fusionista, y propuso que se redactara una real orden consignando el precepto, caído en desuso, sobre los principios de organización militar contenidos en el proyecto que formará el gobierno.

Los ministros de la Guerra y de Marina declaráronse partidarios de que resuelvan las Cortes la cuestión.

El Sr. Lopez Puigcerver insistió en que debían plantearse las reformas por decretos.

El Sr. Ruiz Capdepon exhortó á sus compañeros á la concordia.

El Sr. Canalejas difundió el criterio de que se recuerde por decretos las disposiciones caídas en olvido á que se refería el marqués de la Vega de Armijo, y que se vaya al Parlamento convencidos y acordando por unanimidad que las reformas militares son, entre los asuntos pendientes,

uno de los en que tiene preferente atención el gobierno.

El Consejo acordó reunir las Cortes, autorizando al Sr. Sagasta para que fije la fecha.

Continuará la actual legislatura hasta el 25 de noviembre.»

La nota oficiosa entregada á los periodistas después de este Consejo, decía lo siguiente:

«El Consejo, después de deliberar amplia y detenidamente acerca de las reformas militares, partiendo de que ha sido unánime y decidida la resolución de realizarlas, ha examinado el procedimiento más eficaz que á dicho objeto condujera, y al efecto ha resuelto por unanimidad:

Primero. Recordar las disposiciones legales no derogadas, pero caídas en desuso, en las cuales se consagrarán los principios de la organización militar, que formuladas por el gobierno en el proyecto actualmente sometido á la deliberación de las Cortes, constituirán en adelante una inflexible regla á que ajustará el gobierno su acuerdo en materia de ascensos, recompensas y relaciones entre los diversos organismos militares, interin adquiera carácter de ley el referido proyecto.

Segundo. Convocar á Cortes para el mes de Noviembre, y proponerlas como procedimiento más eficaz la rápida discusión y aprobación del dictamen de la comisión, adoptando preferentemente aquellas que como supresión del dualismo y grados, término de la carrera en coronel, proporción en el generalato y unificación en las escalas, lo mismo en la Península como en Ultramar, considere el gobierno de urgente resolución.»

El efecto producido por este arreglo, pueden verlo en los periódicos más importantes que convienen en que no es más que un *modus vivendi* para «tirar» el gobierno un par de meses.

Debe llonjear grandemente al partido conservador, y sobre todo á su ilustre jefe, la protesta unánime que de todas partes ha salido contra el acto vandálico de unos pocos alborotadores de Zaragoza.

Ningún grupo apadrina ese hecho, y ello honra á todos; pero alguien ha instigado á la chusma; alguien preparó el conflicto, que no se elaboró en un momento, y alguien pudo impedir que estallara, si hubiese más previsión en las autoridades fusionistas y más energía en sus procedimientos de gobierno.

En cuanto á la comprobación de los hechos ocurridos en Zaragoza y la significación de sus causantes, dice á «La Epoca» que la turba que gritó y silbó componían la mozalvetes pagados indudablemente, no se sabe por quién, aunque se sospecha.

Los federales, á quienes se señaló como autores del escándalo, protestan indignados. En cambio se dice, y muchos lo creen que hubo fusionistas, no de los de primera fila, á los cuales se vió instigando á los grupos, quizás envidiosos de la fuerza y del prestigio que tiene allí el partido conservador.

La apatía de las autoridades resulta evidente: solo la militar se previno, como era necesario. La Guardia civil, cumpliendo órdenes del gobierno, patrulló con los sables envainados.

En un *interview* celebrado entre el señor Albareda y un redactor de «El Mediodía», el exministro de la Gobernación, juzgando los sucesos de Zaragoza, declaró que si hubiera sido ministro de la Gobernación habría declarado cesante en el acto al gobernador.

El Sr. Moret no tiene estas energías.

Gacetilla

EL DELEGADO DE MAHON Y LA PRENSA DE ESPAÑA

I

Copiamos del «Diario Mercantil», de Barcelona, correspondiente al día de ayer:

«MORDAZAS GUBERNATIVAS

Nuestro apreciable colega «El Bien Público», de Mahon, publica en el número correspondiente al sábado último, una curiosa relación de los actos realizados contra dicho periódico por el Delegado del Gobierno en aquella localidad, D. José Lon Albareda.

Creiendo que nuestros lectores nos agradecerán les demos á conocer el mencionado escrito, lo reproducimos á continuación:

NUESTRAS GLORIAS

(Aqui reproduce íntegro el colega barcelonés el suelto que ya conocen nuestros lectores)

Hace bien el colega en no dar importancia á los actos contra él realizados por el Delegado del Gobierno, toda vez que en los tiempos que alcanzamos las medidas gubernativas antes honran que desdoran á quienes son víctimas de ellas.

Pero lo que tiene más gracia de todo lo ocurrido en Mahon, es que los furiosos del señor Lon Albareda contra la prensa sensata y digna de aquella isla se han despertado con motivo de haber afirmado «El Bien Público» que en la capital de Menorca se jugaba á juegos prohibidos; afirmación que el colega se propone sostener ante los tribunales de justicia.»

Leemos en «La Almudaina», de Palma, correspondiente al martes de esta semana:

«El juego y la prensa en Mahon

Nos han llamado extraordinariamente la atención, por estar relacionados con la cuestión de juegos prohibidos, cuya persecución real y estricta tiene recomendada el Sr. Gobernador civil, los sueltos que encontramos en «El Bien Público» de Mahon.

A nosotros solo nos toca desear que los periódicos de Menorca sean todo lo explícitos posible en este asunto, de suyo tan delicado y que hagan pública la historia exacta y fiel de lo ocurrido.

Por lo demás son tan oscuros los comentarios que de estos hechos hace «El Bien Público», como las contestaciones que le hace «El Liberal», y es difícilísimo entre las frases misteriosas y cabalísticas de los dos periódicos, que se hablan, como por señas, encontrar el verdadero nervio de la cuestión »

Esta mañana un anciano barquillero de esta ciudad, regresaba en un bote al muelle, cuando ha sido acometido de un accidente, muriendo de consecuencias de él instantáneamente. Otro barquillero que venía con su bote en la misma dirección, ha visto el del pobre anciano como abandonado y habiendo atracado á él, se ha enterado del caso, remolcando al otro hasta el muelle, y ha dado parte de lo ocurrido á la Autoridad de Marina.

Hácese grandes preparativos en Palma de Mallorca para celebrar las fiestas de San Alonso Rodríguez, tanto que algunos periódicos de aquella capital creen que la iglesia de Montesión no será suficiente para contener la concurrencia que se ha propuesto asistir á las citadas solemnidades, y aconsejan, como más conveniente y acertado, que se celebren en la Catedral.

Ha sido nombrado segundo jefe de la Comandancia de Carabineros de esta provincia D. José Nanetti.

La Compañía arrendataria de tabacos se encargará, desde primero de Enero próximo, de la expedición de efectos timbrados.

Comentando esta noticia, dice, y dice muy bien, un colega:

«Si sirve tan bien al público como en el ramo de tabacos, timbrados estamos.»

El «Boletín Oficial» de la provincia, correspondiente al martes último, inserta una circular referente á la intervención de los Delegados de la Autoridad en las reuniones públicas.

Se halla vacante en la Dirección de Sanidad de Palma de Mallorca una plaza no facultativa de auxiliar escribiente, cuya vacante se ha anunciado este mes.

Por el Ministerio de Fomento se ha dictado una Real Orden concediendo exámenes extraordinarios durante la primera quincena del mes de Enero próximo á aquellos alumnos á quienes les falte una sola asignatura para terminar su carrera.

Entre los pasajeros que conduce el vapor «Isla de Panay», fondeado en el Lazareto, se encuentra el Rdo. P. Federico Naura, de la Compañía de Jesús, ilustrado Director del Observatorio meteorológico de Manila.

En el vapor correo de esta tarde han llegado los señores sacerdotes D. Nicolás Fábregues, D. Juan Riola, D. Bernardino Frontí y D. Pedro Orfila de Mahon, y don Juan Riudavets de Alayor.

Por el anuncio que en el lugar correspondiente insertamos desde el 6 hasta el 12 del próximo mes de Noviembre, quedará abierta al público la recaudación del 2.º trimestre de la contribución industrial y territorial de este distrito.

En el mercado de esta ciudad se ha visto hoy gran abundancia de caza, habiéndose vendido las becadas á 1'25 pesetas; las perdices á 1'25 y 1'12; los zorzales á 0'12, y los conejos á 1'25, cada pieza.

Para pasar la correspondiente revista ha llegado hoy á esta ciudad el ingeniero civil D. Eusebio Estadas.

Anoche se incendió un quinqué en la droguería del Sr. Thomás, no resultando desperfecto ni daño alguno en la tienda por haberlo podido arrojar á la calle.

En Sóller, en la noche del martes (15), recorrían las calles de esa población infinidad de hombres, que según dijeron en la mañana siguiente eran tejedores descontentos del ínfimo jornal que ganan, por cuya razón se dirigían á los maestros en solicitud de que se les aumentara la cuota que se les abona por pieza.

Aquella especie de huelga dió por resultado una reunión general de maestros y trabajadores que tuvo lugar el viernes por la noche, y en la que se trató del asunto ampliamente. En nombre de los primeros tomó la palabra D. Pedro Antonio Rullan, ofreciendo que las piezas en lo sucesivo no medirían más de 93 canas, y que se aumentaría una peseta por pieza tanto en las de listados como en las de cuadros.

No satisfechos los trabajadores con lo ofrecido nombraron una comisión á la que facultaron para que con otra que nombraron los maestros, resolviera en definitiva el asunto.

Se encuentra en esta ciudad Mr. Emile Cartailhac historiador francés de que ya tienen noticia nuestros lectores.

Los *dilettanti* de esta ciudad están de enhorabuena, pues hoy han llegado á bordo del vapor «Nuevo Mahonés» dos Compañías, con los artistas siguientes:

Compañía de ópera

Maestro Director, Sig. Francisco Gamaló.

Primera tiple dramática, Sgra. Olga de Rubini.

Primera tiple ligera, Sgra. Matilde Boy-Gilbert.

Contralto, Sgra. Magdalena Fábrega.

Comprimaria, Sgra. Celestina Ferrer.

Primeros tenores, Sigres. Baldomero Lluriá y Emilio Pettegnatti.

Primer baritono, Sig. Salvador Mestre.

Bajos, Sigres. Gabriel Planas y José Mestre.

Tenor comprimario, signor Domenico Berti.

Bajo comprimario, Sig. Jaime Amengual.

Compañía de zarzuela de «El Consey»

1.ª Tiple.—Señorita D.ª Francisca Sancho.

2.ª id.—Srita. D.ª Sofia Gallardo.

Característica.—Sra. D.ª Julia Garcia.

Tenor cómico.—D. Felipe Garcia.

Baritono.—D. Eduardo Comerma.

Bajo.—D. José Guillen.

En el día de hoy ha sido abierto un Hospital en Villacarlos, en la casita situada frente á la isleta del Hospital Militar, propiedad de D. Sebastian Vinent, para que sean curados en ella los tripulantes del vapor «Bantam» que están enfermos.

Para que este nuevo Hospital esté convenientemente aislado, se han nombrado los correspondientes guardias de salud.

Los tripulantes del citado vapor, que no se hallan enfermos, serán alojados en uno de los almacenes de la isleta de la Cuarentena. También éstos, según se dice, tendrán guardia, habiéndose nombrado otro para llevar á cabo las necesarias fumigaciones en el buque.

En el día de ayer fueron arrojados á la mar 750 sacos de arroz averiado del cargamento del vapor «Bantam».

De la revista «La Higiene para todos»: «Hombre prevenido, vale por dos. Así reza el adagio, y por cierto que no habrán tenido por qué arrepentirse en estos últimos días los que siguiendo nuestros consejos, empezaron á arroparse convenientemente.

El frío intenso que á deshora se nos vino encima, sorprendió desprevenidos al mayor número, y hoy no son pocos los que sufren las consecuencias de su falta de prevision.

Ahora es ya otra cosa. De los escarmetados salen los avisados, y como la lección ha sido contundente, esperamos que cada cual, en vista de esta actitud del tiempo, pondrá enseguida por obra de lo que aconseja la *higiene*.

Y es: Vestirse interiormente de lana, en general toda clase de personas, por lo menos aquí, en nuestra zona, pero muy especialmente y de los pies á la cabeza los individuos reumáticos, que sufren enfermedades del corazón y los que están propensos á fluxiones y ataques congestivos del pecho y de la cabeza.

No prescindir del abrigo exterior desde el caer de la tarde en adelante y sobre todo al salir de sitios de muy alta temperatura.

Observar un régimen mixto, pero dando preferencia á las carnes flojas, y usar más largamente el vino y los estimulantes como el té y el café, adicionado con unas gotas de cognac.

En este tiempo es un excelente desayuno, que no tiene sustituto, el café con leche, mayormente si se adiciona con el pan con manteca.

El chocolate equivale á cero por su valor nutritivo y debe proibirse en absoluto. (Entiéndase que nos referimos al chocolate que suele expenderse entre nosotros, no á la verdadera nutritiva pasta americana.)

Esta es la época clásica de las duchas y de las abluciones frías. Tómense por la mañana y dese luego un buen paseo.

Recomendamos á las familias, vigilen á los pequeñuelos, para que al menor indicio ó sospecha de sarampion, difteria, etc., lo priven de ir al colegio y los aislen. Solo evitando el contagio es como se pueden cortar de raíz las epidemias de tan mortíferos azotes.—*Doctor Veritas.*

La Junta provincial de Instrucción pública, en sesión del día 10 de los corrientes, acordó:

Crear escuelas nocturnas de adultos en los pueblos donde no existan;

Nombrar maestro interino de la escuela 2.ª de niños de Ibiza, á D. Pedro Juan Vicens y Morey, propuesto para el mismo cargo en propiedad, en virtud de las últimas oposiciones; y Maestra interina de

Bineali á la profesora titular D.ª Francisca Ballester y Ballester; y

Dar la correspondiente aprobación á un convenio por compensación de retribuciones, celebrado entre el Ayuntamiento de Ferrerías y los Maestros de aquella población.

Para el cargo de Ayudante del regimiento infantería de Mindanao ha sido elegido el teniente D. Esteban Martinez.

Noticias marítimas

A las primeras horas de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto el vapor remolcador «Mars» trayendo de remolque un gangil. También lo ha verificado la goleta italiana «Vittoria» con cargamento de cemento.

—El vapor «Nuevo-Mahonés» fondeado á la una de la tarde ha sido portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros:

DE BARCELONA

D. Juan Riola, Agueda Seguí, Nicolás Tudury esposa é hija, Bernardo Fronty, Antonia Tudury, Nicolás Fabregas, Jaime Maspoch, Francisco Pons, Pedro Orfila, Antonia Gubianas, Manuel Zarruelo, Sebastian Lozano, Carmen Rivatallada, Rafael Coll, Juan Mir, 5 soldados, 13 artistas, Juan Dumas, Luciano Alegre, Juan Hernandez, Juan Riudavets, Martin Alegri, Maria Simó, Juan Nuñez, Maria Font y hermana, Tomasa Bellver, y un hijo Gabriela Martinez, Francisco Fiol, ocho artistas.

DE ALCUDIA

D. Juan Sintes, Bernardo Carreras, Salvador Juan, Margarita Valent, José Santana, José Martorell, Maria Torrella, Vicente Mary, Juan Pons, Jorge Pons, Juan Canovas, Juan Hernandez, Emile Cartailhac, Petinatv Emilio Edriagai Pachiré, Gabriel Amengual, Un Jefe de guardia civil, Emilio Estradas.—total 75.

—El vapor «España» salió el 20 de la Habana para Veracruz.

El «San Agustín» salió el 20 de Cádiz para Santander.

El «Ciudad de Cadiz» salió el 21 de la Coruña en dirección á Puerto Rico, la Habana y Veracruz.

El «Isla de Panay» salió el 22 de Barcelona para cuarentenar en Mahon.

El «Alfonso XII» sale hoy 25 de Barcelona para Málaga y Cádiz.

—El lunes llegó á Cádiz sin novedad procedente de la Habana y Puerto-Rico el vapor correo «Antonio Lopez».

—La Escuadra de Instrucción permanecerá en Barcelona hasta que llegue á Madrid la Infanta D.ª Isabel.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 24.—11'15 m.

Los periódicos zorrillistas madrileños «El País» y «La República» combaten vivamente la rudeza del último discurso pronunciado en Barcelona por D. Emilio Castelar.

«La Iberia» dice que los conservadores pagaron gente para vitorear al jefe del partido conservador, don Antonio Cánovas del Castillo.

Madrid 24.—10'15 n.

Es inexacto que la Comisión que entiendo en el proyecto de las reformas militares haya visitado al señor Sagasta.

Dúdase que los proyectos del General Cassola pasen íntegros á los nuevos presupuestos.

Madrid 24.—11'15 n.

El Consejo de Ministros que debe celebrarse mañana carecerá de importancia.

Asegúrase que durante el largo periodo de la próxima Legislatura se celebrarán sesiones dobles, distribuyéndose el tiempo en la discusión

de las reformas militares y de los presupuestos.

Madrid 24.—11'30 n.

El elemento fusionista de la derecha del Senado probará que se halla derogado el Real Decreto del General Narvaez.

El periódico «El Resumen» dice que el Gobierno diferirá la apertura del Parlamento bajo el pretexto de presentar simultaneamente los proyectos de sufragio y de reformas del presupuesto.

Madrid 24.—11'40 n.

Ha sido denunciada «La Correspondencia de España» por la publicación de ciertas apreciaciones sobre la causa de la calle de Fuencarral.

Es inexacto que el Sr. Montero Rios vaya á Barcelona.

Vendrá á Madrid para acordar la fórmula del Sufragio Universal.

Madrid 24.—11'45 n.

El periódico «El Día», dice que durante el mes de Septiembre último ha habido catorce millones de baja en la recaudación. Afirma que la Sociedad La Tabacalera no ha ingresado en el Tesoro los once millones que debe. Anuncia además que para la construcción de la Escuadra es indispensable una operación de crédito.

Madrid 25.—11 m.

Los ministeriales aseguran que las reformas militares serán aprobadas en menos de veinte días en cada Cámara.

«La Correspondencia de España» desmiente que el Sr. Salmeron haya convenido en las bases presentadas para realizar la coalición republicana.

Madrid 25.—11'30 m.

El periódico federal «La República» dice que se ha notado en el «Campo del Moro» un verdadero lujo de vigilancia, pues son muchas las parejas de la Guardia Civil vigilan los alrededores del Palacio Real como si se temiera la voladura del regio Alcázar.

Madrid 25.—11'40 m.

Dícese que los conservadores y los reformistas provocarán, apenas se abran las Cortes, un debate político.

«El Imparcial» dice que los conservadores ayudarán á los elementos de la derecha contra los demócratas, acabando de llevar la dimisión al seno del fusionismo.

Madrid 25.—11'45 m.

«La Gaceta» publica un Real Decreto autorizando al Director General de Ingenieros Militares para adquirir, por gestión directa un kilómetro de vía férrea interna de Cauville, una lancha de vapor y una máquina trituradora con motor de vapor, con destino á las obras de la Fortaleza de Isabel II.

Madrid 25.—1'15 t.

Al Consejo de Ministros celebrado hoy ha asistido S. M. la Reina Regente, el cual ha revestido poca importancia.

Háblase de la detención de un Pagador de la Caja de Ultramar, achacándosele un importante desfalco.

Este individuo ha ingresado por hallarse enfermo gravemente, en el Hospital Militar. Dicese que también se ha procesado á tres llaveros de la citada Caja.

Bolsa

Barcelona 24.—5'20 t.

4 por ciento Interior sin cupon.	72'72
4 por ciento Exterior id.	74'72
4 por ciento amortizable id.	86'50
B. H. de Cuba id.	101'25
B. H. Colonial.	47'62
F. C. de Barña a Francia nuevas	58'87
Id. del Norte de España.	68'25
Orenses.	12'75
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
F. C. de Medina a O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	16 rs. paga alcista.
Exterior	16 rs. paga alcista.

Madrid 24

4 p. Interior.	73'05
4 p. Exterior.	00'00
4 p. amortizable.	86'80
Bills. Hipots. de Cuba.	101'75

CÁMBIOS

Sobre Londres 90 dñf.	25'52
Sobre París 8 dñv.	1'45
Id. Marsella »	1'45

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguientes:

A las nueve de la mañana 19'6° centígrados. A las tres de la tarde 20'0.

La máxima fué de 21'1 y la mínima de 14'8°.

El barómetro a 0° marcaba a las nueve de la mañana 766'3 m. y a las tres de la tarde 766'2 m.

Psicrómetro: humedad relativa a las nueve de la mañana 89 y a las tres de la tarde 88. Tension del vapor a las nueve de la mañana 15'1 y a las tres de la tarde 15'5.

Buen tiempo.

Seccion Religiosa**Santo de hoy**

Stos. Crispin Crispiniano martires.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Santo de mañana

S. Evaristo papa y martir.

Movimiento del Puerto

Entrados el 25

De Alicante vapor «Mars» Cap. D. Juan C. Zatarain con 18 trips y efectos.

De Marsella goleta italiana «Victoria» Cap. Sr. Cardella con 7 trip y cemento.

De Barcelona Vapor «Nuevo-Mahón» Cap. D. Miguel Tuduri con 22 trips 75 pasajeros efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Don Francisco Rodriguez Ladrón de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia treinta del actual a las once de la mañana se vendera en pública subasta si la postura fuese competente, en la audiencia de este Juzgado, cuatro pianos valorados en cincuenta, sesenta, setenta y cinco y quince pesetas respectivamente, embalgados a D. Bartolomé Briones en méritos de las diligencias procedimiento de apremio del expediente promovido por su esposa Antonia Mesa sobre pago de pensiones alimenticias.

Dado en Mahon a veinte de Octubre de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara, Ante mi, Lorenzo G. Pons, Esno.

Banco de Mahon

Teniendo que ausentarse de la isla el Sr. Rodriguez, Director-Gerente de esta Sociedad, la Junta de Gobierno, en sesion de 5 del actual, acordó facultar al Vocal de la misma D. Antonio Pons y Olives para llevar la firma del Banco, al propio tiempo que el Vice-Gerente Sr. Escudero, para prevenir los casos de ausencia ó imposibilidad de éste.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 8 de Octubre de 1888.—El Secretario de la Junta de Gobierno, José Vincent.

Don José Carreras y Netto,
Recaudador de Contribuciones de Mahon y Villa-Carlos.

HAGO SABER: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletin Oficial» de la provincia la cobranza voluntaria de las cuotas del 2° trimestre de 1888-89 de las contribuciones Territorial é Industrial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los días 6 al 12 de Noviembre en el local de la Recaudacion sito en la calle de Alonso III núm. 3 desde las ocho de la mañana a la una de la tarde, y en Villa Carlos los dias 2 al 4 del mismo en las Casas Consistoriales, desde las ocho a las doce del dia.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 24 de Octubre de 1888.—El Recaudador, José Carreras.

ADVERTENCIAS.—En este trimestre se harán efectivos los recibos trimestrales, semestrales y anuales.

No se admite en los pagos papel moneda de ninguna clase.

PERDIDA

En la tarde de ayer, una muger perdió una onza de oro y una peseta en plata, desde frente la iglesia del Carmen hasta el paseo de la Miranda.

Se suplica encarecidamente a la persona que haya encontrado dicho dinero, se sirva entregarlo en la Imprenta de este periódico y recibirá una gratificación.

Francisco Cardona Pomar

Participa a este respetable público haber abierto un taller de carpinteria en la calle de S. José núm. 8 en donde se confeccionan sólidos y buenos trabajos con puntualidad y a precios módicos, como tambien se encargan en tapiceria de cielos rasos y paredes.

8, CALLE DE S. JOSÉ, 8.

EL ARCA DE NOÉ

2 HANNOVER 2

En dicho establecimiento se ha recibido el gran queso de GRUYER.

2 HANNOVER 2

SOMBREROS MODELOS

PARA SEÑORAS, SEÑORITAS Y NIÑAS

Participa a sus parroquianos al público en general haber recibido para la próxima estación de invierno y de las mas acreditadas fábricas del pais y extrangeros.

RAFAEL DELGADO

CALLE DEL CASTILLO, 18.

En Venta

Lo está una casa en esta Ciudad calle de Santa Cecilia núms. 36 y 38. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Para Vender

Lo está una casa en Villa-carlos, Calle Mayor número 4. Informarán Calle de San Ignacio num. 11.

AVISO

Se necesita un sirviente que sepa guiar un carruaje. Informarán en esta imprenta.

Dependiente

En la peluquería LA ALHAMBRA se necesita uno. Calle Nueva n.º 5.

Para Vender

Lo está una cama de hierro de Génova. Para informes Infanta núm. 80.

Para alquilar

Lo está en San Luis la casa número 34 de la calle Conde de la Union. Para informes calle de la Iglesia 17, Mahon.

PERFECCION, ELEGANCIA, BARATURA

Alfombras felpa y fieltro, propias para salas de lujo: esteras hilete pita doble y sencillo imitacion alfombra, pleita esparto sencilla y doble propias para comedores, bastidores, etc., etc., alfombras para todos anchos y precios, además del variado y elegante surtido antedicho, se encontrará un sin fin de alfombras para camas y sofás esterita de coco, de rejilla, felpudos, las que se espenderán a un precio limitadísimo encargándose el dueño del establecimiento de la colocacion GRATIS de todo lo espresado.

Se pasan las muestras a domicilio a las personas que lo soliciten.

M. THOMAS ROBERT

SUCESOR DE VIUDA DE THOMÁS É HIJOS
Arraval, 3.—Mahon.

GRAN LIQUIDACION

DE LOZA Y CRISTAL DE TODAS CLASES Y PRECIOS
NUNCA VISTOS

Solo por 15 dias

HAY OBJETOS PARA REGALOS
CALLE DE HANNOVER NÚM. 25

TALLER Y ALMACEN DE MUEBLES

DE

JUAN PONS

Participo haber abierto dicho establecimiento en el cual encontrarán una gran variedad de muebles como son: bufetes de comedor, veladores, mesas con pié de hierro propias para cafes, sillerias, gran surtido de camas, juegos de portiers, transparentes, musulina con aplicaciones, cortinajes de varias clases, y una gran variedad de cromos a precios sumamente baratos.

25 Calle del Castillo 25

Plaza del Príncipe, 16

Gran depósito de abrigos impermeables para Señora y Caballero de la fábrica *El Gallo* de los Sres. Chas, Macintosh y C.ª «Manchester».

Dichos abrigos de excelente calidad se espenderán a precios sumamente módicos y se garantizan sus buenas cualidades.

Unico agente en Menorca: Juan Serra Dalmedo

FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

DE

LORENZO ROTGER

4 Rosario 4

En este establecimiento, además de la especialidad de la casa, se encontrarán las pastas llamadas italianas fabricadas segun los últimos adelantos y que tanta aceptación han merecido, cuyos precios son como sigue.

Pastas 1.ª a 7 pesetas arroba de 10 400 kilos.

Pastas 2.ª a 6'50 pesetas arroba de 10 400 kilos.

Además se encontrarán garbanzos de 1.ª a 4'50 pesetas los 10 kilos, papel estracilla a 18 pesetas bala, almidon varias clases, especies en polvo y en grano, chocolates y otros artículos que seria prolijo anumerar.

INYECCION DE GRIMAULT Y C^{IA}
al **MÁTICO**

Preparada con las hojas del **Mático del Perú**, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo una reputación universal, siendo la sola inócua por no contener sino huellas de las sales astringentes que las otras poseen en abundancia. Corta con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos

Depos. en **PARIS**: GRIMAULT Y C^{IA}, 8, Rue Vivienne.

VINO DE PEPTONA
Pépsica

de **CHAPOTEAUT**, Farm^{co} en Paris

La Peptona es el resultado de la digestión de la carne de vaca, digerida por la pepsina como por el estómago. Aliméntanse así los enfermos, los convalecientes y todas las personas acometidas de anemia por estenuación, digestiones difíciles, asqueo de los alimentos, fiebres, diabetes, tisis, disenteria, tumores, cancer, enfermedades del hígado y del estómago.

En **PARIS**, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias.